
姓名: 李文康 

 

  用了兩年的時間來充實了自己的人生。在內學時，我問自己「文化」是讀甚麼？對我的

工作有沒有幫助？很多朋友聽到我讀文化碩士，就會認為我「錢多，沒有地方用」、「你不

如讀教育啦﹗為自己前途而打算……」但當我修讀後，我喜歡上「文化」，「文化」所包含

的意義甚廣，是我們不能想像。 

  這兩年，修讀了十科不同的科目，有文學、歷史、宗教、商業、旅遊、社會……形形色

色、五花八門。這裡的老師用心教學、認真，都令我獲益良多。還記得上年年尾家中發生巨

變，母親的離開令我沒有心機做功課和上學，但系老師們仍看諒我的困難，讓我能順利完成

學業，這份「情」，我想就是從中國文化中可以體味。兩年後的我，順利畢業了，我這兩年

所學到的知識對我畢生受用。我個人、心靈、修養都有大大的提昇，感謝文化學系仝人的協

助。 

  臨別依依，祝願文化學系越來越擴大、老師們身體健康、各同學工作順利、找到自己的

路向。衷心多謝老師們的教導，我並不是聰明的學生，但仍得到老師們的眷顧，這份情是我

不能報答了。 

 

姓名: 梁建華 

畢業同學寄語—記趣          

  
 

「文化一詞，好像人的思想一樣，我們感受到其存在，然而並不易容說出來。」這是我

在一篇論文功課《文化一詞應如何界定》裡的一句。 

與朋友談起我在理工大學進修中國文化碩士課程時，超過一半人聽到「中國文化」即理

解我讀中文，那就是「中國文學」，接著便以為我讀唐詩、宋詞、唐宋八大家、…諸如此

類。是以，我習慣要補充說，是「文化」，不是「文學」。「啊？你讀的是什麼？」(粵語口

) 這便說來話長了！我們的口頭禪不是說「中國文化，博大精深」

嘛。「MA(文學碩士)課程有兩科必修，還有四大範疇…」往往我正正經經地講了課程的開

頭，朋友已轉換話題了，我做推廣真的很有中國文化特色——意在言外啊。一位朋友開玩笑

說：「哦，開學了，要收拾好書包上學啊，我送你一個筆袋！」我收了一個「懷素草書自序

帖(複製品)」布筆袋，感謝了！還尚未在電台點歌《讀書郎》，憑歌寄意。我如不好好學

習，怎麼報答啊！只是，我的電腦很笨，只能寫出楷體和明體，還未學識寫行書和草書！ 

另一趣事，是開課前參加學系舉辦的迎新會，坐在我身傍的同學問我說：「你是不是老

師？」「噢，我們是同學呢！」我想，對於剛從本科畢業升學的同學而言，一下子尚未認識

碩士班會有年長的同學的。碩士班與本科不同之處，是同學多元化，多數同學是本科畢業直

升，也有在職進修者、退休(更準確是提前退休)人士。有許多同學來自內地各省市，天南地

北各不同，本地同學需努力學好普通話，否則有口難言——和全國各地同學溝通。對內地同

學而言，則也要學廣東話。多學一種語言，與時俱進。 

在修讀「性別與近現代中國」課時，有小組課堂報告，我們組做的報告題目是「明清之

際婦女美德之傳播、書寫和重寫」，要用普通話作報告，因為老師不懂廣東話！小組成員又

別出心裁，依據《紅樓夢》編一短劇，在報告時演出。我要參與演出，唸對白，還有內心

戲！劇本是這樣寫的： 

賈寶玉對林黛玉說（話裡有話，滿含情誼）：「既有今日，何必當初？」 

如何以口齒不清的普通話去表達寶玉的濃情愛意？…！聽說，報告時班上有同學拿手機

拍了，請行善積福做好心，刪除它！鐵證如山，拉低全組同學的評分，該當何罪？下次(如果

還有下次)，還是改編《帝女花．香夭》吧！我會唸白：「如此斷腸報告夜，不需劇本在身

旁。」 

概言之，這是一次趣味盎然的學習經歷。「學而時習之，不亦說(悅)乎？」 



姓名:  張元德 

 
今天在寫畢業感言時，勾畫起我申讀這碩士課程的㸃㸃滴滴。回想起，兩年多前，正為

退休後的生活作準備，偶爾在報章上看見理大中國文化學系的招生廣告，令我忽有再為學子

的想法，因持續學習可令大腦繼續運作，而又可有益地消磨時間，令我習慣了三十多年的緊

張節奏、急速步伐，能有序地緩和減慢，對精神、生理均是較為健康。況且，我自初中以

後，已無修習中國文學，中國語文的水平每況愈下，中國文化更不用說了，作為中國人，心

感有愧，故厚顏報讀。尚記得朱教授面試時問我讀了那些古書，我祇能回答一些近代文學的

作品。朱教授即勸喻我探索文化，必須了解它的底蘊，而古籍經書是它的根源。當時，未有

太深刻的體會，現回顧所讀的每一學科，要深研探索，確離不開傳統經書，實要感謝朱教授

寬大收納，才有機會再度受教，修習古書經籍，細味中國文化。 

而我系此課程所涵蓋的範圍甚廣，除文、史、哲外，還包含了宗教信仰、物質文明、旅

游地理、藝術欣賞、飲食文化、政治經濟等等，可視為中國文化的通識學科。對我此等欠缺

文化修養，衹會與金錢、數字、業績打交道的企業人，確是中國文化入門的最隹選擇。它有

系統的組織，從淺入深，課堂講解與實地考察並重，令我對中國文化的博大精深有更深的體

會。而且，老師們的認真講解與指導令我印象深刻。特別是翟教授，在我的第一份作業，圈

了八十多個圈，指出了我在語法上、文字上及格式上的種種問題，令我得益不淺，否則可能

今年尚未能畢業。特要向翟教授及各位老師表示衷心謝意。 

總括而言，在這兩年有三大得著。 

一，對中國文化有基礎的認知，增强了自己的民族意識及對中國文化的熱愛，令日後的

人生旅程有不斷追求學習的目標。 

二，學會了放下對名利的追求，以無用為大用，修心養性，終身受益。 

三，習慣了放低自己、放慢急速的生活節奏，令心境平和，健康舒泰。 

當然，這是我受了社會洗禮之後的體會，年輕的同學應積極進取，充實人生後才享受桑

榆之樂。再者，這課程令我有一意外收獲，是可經常與一位活潑健康的少女在餐廳共敍。引

來不少同學的猜想。但他們想多了，那是我的女兒，較我遲一年進理大，想不到我在工作之

時，未能好好陪伴女兒，而能在再學習的階段，好好享受親子之樂，實要感謝母校。並寄望

學系能提供方便，不時讓我們回來聽聽講座及新的學科，繼續接受文化甘露的滋潤。 

而這兩年能與同學們坦誠交流，開心說笑，令我重拾青春學習的感覺，實一大樂事。除

對他們言謝外，亦祝願他們健康愉悅，事業稱心，振翅高飛。 

 

 


